

Culte du 9 juin, La falourdière

Accueil (Assis)

Frères et sœurs, nous ouvrons nos oreilles à la parole de Dieu, nos cœurs s'émeuvent de sa présence auprès de nous, nos yeux s'ouvrent et reconnaissent la beauté du chemin qu'il éclaire devant nous, et nos bouches chantent la joie qu'il y a d'être ses enfants, recevant de lui dès maintenant la grâce, la liberté et la paix.

Nous prions :

Seigneur, en ce matin nous te prions, viens bénir cette assemblée, viens ouvrir nos cœurs à ta Parole, viens allumer notre intelligence pour saisir ta présence à nos côtés. Que ton Esprit renouvelle notre confiance et nous fasse vivre de ta sagesse. Amen

Spontané :

Louange (Debout)

Louons le Seigneur avec le Ps 89

Sans fin, Seigneur, nous chanterons ta bonté ; d'âge en âge nous proclamerons ta fidélité. Oui, nous le savons : ta bonté est établie pour toujours, et ta fidélité est plus ferme que les cieux. Le monde célèbre tes merveilles, Seigneur, et l'assemblée des croyants ta fidélité. Seigneur, Dieu de l'univers, qui est puissant comme toi ? C'est l'amour qui rayonne de toi ! Heureux le peuple qui saura t'acclamer. Tout le jour, à ton nom, il dansera de joie. Amen

Cantique : 167 *Quand les montagnes*

Volonté de Dieu (Assis)

Écoutons le chemin que Dieu trace pour nos vies

Autrefois vous étiez dans les ténèbres, Aujourd'hui vous êtes lumière dans le Seigneur. Vivez en enfant de lumière et le fruit de la lumière s'appelle bonté, justice, vérité.

Spontané :

Confession du Péchés (Assis)

Tournons nous en confiance vers Dieu et reconnaissons notre faiblesse, notre péché :

Seigneur, tu t'es fait l'un des nôtres, partageant nos souffrances, notre vie et notre mort, pour que nos jours soient transformés, recréés à ton image, remplis de ton Esprit.

Délivre-nous, Seigneur, de tout ce qui nous enchaîne, de nos peurs inutiles, de notre dureté à l'égard des autres, de notre volonté d'avoir raison à tout prix, pour que nous retrouvions pour nos frères et nos sœurs un regard clair d'amour et de justice.

Fortifie sans cesse notre vie, Seigneur, pour qu'elle retrouve fraîcheur et spontanéité, que nos pensées et nos actes retrouvent la force de l'espérance, que nous soyons libérés des préjugés qui paralysent, et que nos projets soient inspirés par ta volonté créatrice de bonté et de vie. Amen.

Spontané :

Déclaration du pardon (Assis)

Écoutons les paroles de pardon

Le Christ est notre paix. De ceux et celles qui étaient séparées il n'a fait qu'un. Il a renversé les murs de séparation, par sa mort il nous a réconciliés en un seul corps et avec Dieu. Pour quiconque se repent et croit, il y a promesse de réconciliation. Il n'y a plus de condamnation pour ceux qui sont en Jésus-Christ.

Sûrs de son pardon, marchons dans la paix et dans la joie de Dieu. Et chantons lui notre reconnaissance.

Spontané :

Prière d'illumination (Assis)

Seigneur, nous te remercions de nous avoir réunis en ta présence, pour nous révéler ton amour et nous soumettre à ta volonté. Fais taire en nous toute autre voix que la tienne. Et permet que nous sachions recevoir ta Parole, non seulement l'entendre, mais aussi la recevoir, non seulement la connaître, mais aussi l'aimer. Ouvre, par ton Esprit, nos esprits et nos cœurs à ta vérité. Amen.

Spontané :

Lecture du texte biblique : Ps 92

¹Chant pour le jour du sabbat. ²Comme il est bon de te louer, Seigneur, de te célébrer en chantant, Dieu très-haut ! ³d'annoncer dès le matin ta bonté, et pendant les nuits ta fidélité, ⁴au son du luth et de la harpe, aux accords de la lyre ! ⁵Seigneur, tu me réjouis par ce que tu fais. Je crie ma joie pour ce que tu réalises. ⁶Seigneur, que tes actions sont grandes et tes pensées profondes !

⁷Celui qui est stupide ne s'en rend pas compte, l'insensé n'y comprend rien. ⁸Les personnes méchantes poussent comme la mauvaise herbe, les gens malfaisants sont tous florissants, mais la destruction définitive les attend.

⁹Toi, Seigneur, tu domines pour toujours. ¹⁰Et tes ennemis, Seigneur, oui tes ennemis, ils périront, et ceux qui font le malheur des autres seront tous dispersés. ¹¹Tu m'as donné la force du buffle, tu as versé sur moi de l'huile fraîche. ¹²Mes yeux voient mes adversaires, mes oreilles entendent mes agresseurs, ils me veulent du mal.

¹³Mais le juste pousse droit comme un palmier, il s'étend comme un cèdre du Liban. ¹⁴Il est un arbre planté dans la maison du Seigneur, il s'épanouit dans les cours du temple de notre Dieu. ¹⁵Même en vieillissant, il porte encore des fruits, il reste plein de sève, ses feuilles sont toujours vertes, ¹⁶il est la preuve vivante que le Seigneur est juste et sans détour, lui mon rocher.

Prédication : (assis)

La rétribution n'existe pas vraiment, Dieu nous appelle à faire le choix de la bonté

Le Psaume 92 est un texte que j'aime beaucoup, en particulier mis en musique : *Oh que c'est chose belle, de te louer Seigneur*. Pourtant il m'interroge pas mal. Car dans ce récit, on voit apparaître la logique de la rétribution. Et vous commencez à me connaître, j'ai du mal avec cette logique. On le voit bien dans le poème : « Les personnes méchantes poussent comme la mauvaise herbe, les gens malfaisants sont tous florissants, mais la destruction définitive les attend. ».

Mais en fait cette idée ne sort pas de nul part, elle s'est construite petit à petit, d'abord dans la Bible, puis dans l'Église. Pourtant dans la Bible, et c'est ce qui fait toute sa richesse, les voix ne disent pas toutes la même chose, il y a du débat, du dialogue. Je vous propose donc une prédication en trois temps : premier temps : plus ou moins bref historique de ce concept de rétribution, deuxième temps : autres voix bibliques, troisième temps, retour au psaume pour voir ce qu'il peut nous dire.

1^{er} temps historique :

quand on pense rétribution de nos jours, on imagine qu'après la mort les bons vont au paradis et les méchants vont en enfer. Pourtant, une telle idée n'est pas présente telle quelle dans la Bible. Alors comment on en est arrivé là ?

Pour revenir au début, l'idée de la rétribution apparaît dans les discours prophétiques. Elle sert à expliquer les crises que subissent les royaumes de Juda et d'Israël. En effet, alors qu'ils étaient tranquilles dans leur coin, faisant leurs affaires, priant leur Dieu, les empires à côté les ont envahis. Stupeurs et tremblement : comment expliquer cela ?

L'idée émerge alors que c'est parce que le peuple a adoré des faux dieux, qu'il a trahi l'alliance avec son Dieu YHVH. La rétribution explique l'Exil, on a mal agit donc on est puni. Et la suite de l'Histoire en est le pendant positif : on est resté fidèle donc Dieu nous ramène sur la terre de nos ancêtres. On voit les causes et les effets, bien qu'au début cela se comprend au niveau du peuple tout entier. Mais il y a rapidement un glissement vers l'individu : si **je** fais le bien alors Dieu **me** bénit et si **je** fais le mal, il **me** punit. Cette idée s'ancre petit à petit. Pourtant, elle est mise en question par des récits comme Job, qui fait tout bien mais qui pourtant subit les plus grandes souffrances, ou comme l'Ecclésiaste qui décrit ce qui voit, les méchants qui prospèrent là où les justes sont opprimés.

Le concept de rétribution prend une nouvelle dimension lors des guerres des Macchabées. En effet, les juifs sont alors sous domination grecque et souhaitent leur indépendance. Pourtant, malgré leur fidélité à Dieu, ils meurent, ils perdent leurs batailles. Comment cela se fait ? C'est incompréhensible, ils font le bien et malgré ça ils perdent. Vient alors l'idée que la rétribution aura lieu après la mort. Avec séparation entre les bons et les méchants. Il faut savoir qu'à l'époque dans la pensée israélite, les morts vont juste au shéol, un lieu où ils sont séparés de Dieu. Ils sont tous logés à la même enseigne. Au II^e siècle avant notre ère, avec la guerre des Macchabées, l'idée de rétribution post mortem se développe.

Mais cette nouvelle conception entraîne de nouvelles questions : sous quelle forme ? pour qui ? sous quels critères ? On voit ces questions dans les évangiles, par exemple avec l'histoire de la femme et de ses 7 maris. Ce n'est pas une question dans le vent, pour le plaisir intellectuel, mais une vraie question à l'époque.

Apparaît alors le concept de deux lieux différents, un pour les bons et un pour les méchants. Cela est basé sur l'interprétation de certains textes bibliques. Cette nouvelle pensée se construit et se développe au Moyen Age. Et à chaque fois qu'une affirmation est faite, de nouvelles questions émergent.

Le purgatoire vient par exemple du fait que c'était difficile à entendre pour des chrétiens et chrétiennes que Dieu les punissent de la même manière que les « grands » méchants. Il fallait un entre deux. De même pour les limbes, où sont accueillis les enfants morts avant de recevoir le baptême. On ne peut pas décemment penser que des enfants finissent en enfer !

Vous voyez le parcours et l'évolution de cette idée de rétribution ? À chaque fois, on complexifie le concept pour répondre aux questions du moment. Et cette vision de la rétribution demeure très présente de nos esprits et nos croyances. On espère toujours qu'il y ait un karma, que ceux et celles qui font du mal payent un jour. On se dit aussi que si on fait du bien, **on** nous le rendra. Qui est le **on** ? On ne sait pas. Mais **on** nous le rendra.

Ça va, vous tenez le coup, je ne pensais pas que cela serait si long de faire l'historique du concept de rétribution. Venons en à notre deuxième temps, qui sera plus court promis : les autres voix dans la Bible. J'ai évoqué tout à l'heure l'Ecclésiaste, il remet en cause l'idée même de rétribution. Il est très réaliste et note que les méchants prospèrent, ont droit à de belles funérailles alors que les justes vivent pauvrement, sans reconnaissance. Jésus n'est pas en reste, il affirme qu'il pleut autant sur les bons comme sur les méchants. Que les tempêtes touchent autant ceux qui mettent en pratique ses paroles et ceux qui ne les écoutent pas.

De nos jours aussi nous le constatons, la rétribution ici et maintenant n'existe pas, les méchants ne sont pas plus inquiétés que les bons. La maladie, la souffrance touchent indifféremment.

Une personne qui meure de faim, car il y a une famine dans son pays, n'y est pour rien, pas de justice, pas de rétribution. Et c'est une maigre consolation que de croire que la récompense est pour après la vie.

Alors quoi ? Que faut-il comprendre ? Je vous propose d'entrer dans notre troisième et dernier temps en revenant au psaume. En effet, dès le début, le poète affirme que Dieu agit avec bonté. Et c'est un mot très important, c'est le mot *Resed* en hébreu. Il est difficile à traduire, mais il montre l'attachement, la bonté. Dieu agit avec bonté, par bonté. Et c'est là une réponse à cette question de la rétribution. Dieu ne rentre pas dans une logique du donnant donnant, de la cause et de l'effet. Il est dans une logique de la bonté.

Et je crois que Dieu nous appelle à faire de même. À vivre et à agir avec bonté. J'ai gardé sous le coude un texte très connu, qui au premier abord semble parler de rétribution mais qui en fait parle de bonté : le jugement dernier en Mt 25. Vous connaissez cette parabole de Jésus, où le fils de l'homme sépare les brebis des boucs en affirmant que les premiers ont pris soin de lui en prenant soin des plus petits, là où les autres non. Et bien, on oublie souvent que personne ne sait quand il a, ou n'a pas, pris soin. La question n'est donc pas les actes, mais la façon de vivre derrière les actes. Est ce que nous vivons, agissons avec bonté ? La rétribution, c'est le fait d'être bon. Il n'y a pas d'autres récompenses.

Enfin si, être bon, ça porte des bons fruits, car ça incite les autres à faire de même. On offre la possibilité d'entrer dans un cercle vertueux. Si je t'aide, tu auras plus envie de m'aider en retour. Être bon, ça peut faire des émules. Bien entendu, certains ou certaines en profitent, mais en général c'est positif. Je ne suis pas anthropologue, ni sociologue, mais de ce que j'en sais les humains sont des animaux sociaux. Quand il faut chasser le mammouth, ce n'est pas du chacun pour soi.

Pour résumer, nous devons faire le deuil de cette idée de rétribution, développée, complexifiée au cours des siècles, mais il nous faut entendre les autres voix dans la Bible, qui remettent en cause cette idée et propose de vivre et d'agir avec bonté. Amen

Cantique : 534 Seigneur fais de nous

Confession de foi

Nous ne dirons pas de confession de foi aujourd'hui, car la Sainte Cène que nous allons vivre est une affirmation de notre confiance en Dieu.

Spontané :

Annonces et offrandes (Assis)

- Holygames les 1^{er} et 2 juin, c'est super bien passé
- culte le 16 juin au temple de Moncoutant
- culte du consistoire 30 juin, recherche de musiciens

Préface

Louons Dieu : Il est bon et c'est notre joie de remercier Dieu pour la vie qu'il nous donne, la vie terrestre et la vie éternelle, pour l'eau de notre baptême, pour le pain et le vin de son repas.

Il est bon et c'est notre joie d'être les invités, les amis, les frères et sœurs de Jésus-Christ, de reconnaître dans ce pain et ce vin les signes de son amour, de sa mort, de sa résurrection, et l'annonce de son Royaume.

Il est bon et c'est notre joie d'attendre la venue de l'Esprit Saint, afin qu'avec ce pain et ce vin nous recevions la vie qui vient de Dieu et que nous ayons communion les uns avec les autres.

Il est bon et c'est notre joie de chanter la grâce et la fidélité du Seigneur ! Amen

Spontané :

Prière d'intercession (Assis)

Seigneur, envoie ton Esprit sur le monde. Qu'il donne à chacun le courage d'une fraternité vivante. Seigneur, envoie ton Esprit sur l'Église. Qu'il soit le ferment vivace de l'unité, l'inspirateur de toute communion. Seigneur, envoie ton Esprit sur chacun et chacune d'entre nous. Qu'il nous rende audacieux dans l'annonce de la Bonne nouvelle. Et Seigneur nous t'en prions, qu'il nous donne ta paix, ta joie et ton amour. Et nous qui sommes ses enfants, libres et responsables, nous te disons NP

Spontané :

Rappel de l'institution

« Jésus se mit à table et les apôtres avec lui. Il prit du pain et, après avoir remercié Dieu, il le rompit et le leur donna en disant : ceci est mon corps qui est donné pour vous. Faites ceci en mémoire de moi. Il leur donna de même la coupe, après le repas, en disant : cette coupe est la nouvelle alliance en mon sang versé pour vous. »

Prière de communion

Nous prions : Père, au moment de nous approcher de cette table, nous nous souvenons de Jésus-Christ : il a habité parmi nous, il a donné sa vie pour nous. Nous nous réjouissons de sa résurrection qui nous donne l'assurance de sa présence auprès de nous, tous les jours et, en particulier, à cette table où il nous invite. Nous attendons le jour où ton règne sera établi sur l'univers tout entier.

Que nous puissions, par ton Esprit, communier au corps et au sang de ton Fils et qu'ainsi, unis à lui, nous portions la lumière, la paix et l'espérance. Amen

Invitation à la Cène

Nous sommes tous et toutes invitées à cette table par Jésus-Christ. Il appelle chacun et chacune de nous à le rejoindre. Que celles et ceux qui reconnaissent en lui le Seigneur, et désirent partager son repas, forment un cercle autour de cette table.

Fraction et élévation

« Le pain que nous partageons est communion au corps du Seigneur Jésus-Christ. La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâce est communion au sang du Seigneur Jésus-Christ. »

Communion

Prière d'action de grâces

Nous prions : Pour la simplicité de ce pain et de ce jus de raisin, béni sois-tu Dieu notre Père. Pour la simplicité de ta présence en Jésus-Christ, béni sois-tu. À nous qui avons la nourriture, donne faim et soif de justice, de paix et d'amour ; apprends-nous le partage et fais-nous préparer ta venue. Amen

Spontané :

Envoi et bénédiction

Faisons le pari de la bonté, c'est dans notre vie, dans nos actions que nous aurons notre rétribution.

Le Seigneur nous béni et nous garde, il nous donne en abondance sa bonté et sa paix, sa joie et sa tendresse. Amen

Spontané :